

Publicación El País Nacional, 32 Soporte Prensa Escrita Circulación 231 140 Difusión 180 765 Audiencia 736 000

Fecha País V. Comunicación Tamaño

V.Publicitario

75 219 EUR (78,272 USD) 354,63 cm² (56,7%) 36 470 EUR (37 950 USD)

06/02/2025

España





Un grupo de extranjeros reclama la homologación de sus títulos frente al Ministerio de Industria, en Madrid en 2023. SANTI BURGO:

El Ejecutivo aspira a equiparar 80.000 títulos universitarios extranjeros en 2025 con medidas que faciliten los trámites

La lenta peregrinación para las homologaciones acelera el paso

ELISA SILIÓ

El Gobierno quiere desatascar el embudo de miles de expedientes de títulos universitarios extes de títulos universitarios ex-tranjeros que impiden a muchos inmigrantes —y no pocos espa-ñoles— ejercer su profesión, y el nuevo modelo burocrático, más flexible para no repetir el mismo trabajo, parece estar dando los primeros resultados. La ministra de Ciencia, Innovación y Universidades, Diana Morant, aspira a que se emitan 80.000 informes en 2025, pero la cifra total de solicitudes se mantiene en secreto. "En el año 2024, logramos una cifra histórica y resolvimos 40.200 expedientes de homologaciones y equivalencias Son está el doble primeros resultados. La ministra expedientes de nomologaciones y equivalencias. Son casi el doble del año anterior, 2023. Desde noviembre hemos logrado acelerar este proceso y, por ejemplo, solo durante enero hemos resuelto 7.932", afirmó ayer en la comi-sión de Ciencia del Congreso de los Diputados.

los Diputados.

Nueve de cada 10 solicitudes
son de universitarios formados
en Latinoamérica, pero entre los
afectados hay también españoles titulados en el extranjero. Es
el caso de la enfermera de Jerez
Luracalded Paira Suprativa que Inmaculada Reina Sumariva, que logró homologar su título el pa-sado marzo después de cuatro años y nueve meses de espera. Reina, que fue una de las jefas

de enfermeras de UCI del Insti-tuto Johns Hopkins en Baltimo-re, decidió volver con 50 años a España en el verano de 2020 can-España en el veranto de 2020 can-sada de las guardias en Estados Unidos, donde se graduó, pero nunca imaginó que incluso en plena pandemia no podría ejer-cer su profesión. "Es ridículo la cantidad de dinero que cuestan las traducciones, los apostilla-dos, el desyaste emocional y el las traducciones, los apostillados, el desgaste emocional y el
tiempo que tarda el proceso", se
queja. Tuvo que trabajar como
auxiliar de clínica con el título
español de FP. Ahora pelea por
que se le reconozcan las notas,
que le dan puntos en las bolsas
de trabajo de los hospitales.

"Para que se hagan una idea,
en enero de 2017, cuando gobernaba todavía el presidente Rajoy,
se resolvieron 400. Este mes hemos resuelto 7.500 expedientes
más. Además, por primera vez
el ritmo de resolución de solicitudes es mayor que el de nuevas

tudes es mayor que el de nuevas peticiones", se felicitó Morant. "Por eso, calculamos que duran-Por eso, calculamos que duran-te este año podremos resolver al-rededor de 80.000 expedientes más. Es el doble que lo resuel-to en el año 2024, un año, como les digo, de récord", explicó en la

Cámara baja. Según los datos hechos públicos por la Agencia Nacional de Evaluación Académica (ANECA). los informes emitidos por sus co-misiones han bajado de 10.657 en

El dato

5.660

informes emitieron en 2024 las comisiones de la Agencia Nacional de Evaluación Académica, la mitad de los 10.657 de 2023. Sin embargo, casi se dobló el número de resoluciones positivas, que Ilegaron a las 40.200.

Si un grado de un campus es aceptado siempre, se certifica a los demás solicitantes

'Es una espera infinita", se queja una afectada tras cinco años y medio

2023 a 5.660 en 2024. Es decir, han caído a casi la mitad. Lo que han caído a casi la mitad. Lo que explica que se hayan doblado las resoluciones totales es que muchos expedientes ya no pasan por ANECA. Se han empezado a usar unas herramientas de validación que ya existían en los decretos de 2014 y 2022 pero que no se empleaban: las medidas generales. Por ejemplo, ahora generales. Por ejemplo, ahora se permite que a un conjunto de titulaciones universitarias con las mismas características se les aplique la misma medida y se validen, para no repetir el mismo trabajo. O se estudian las legislaciones de los países y se llega a acuerdos, como los psicólogos elínicos argentinos que va acercalinicos argentinos que va acercalinicos que va acercalinicos experientes que va acercalinicos argentinos que va acercalinicos que va ac generales. Por ejemplo, ahora a acuerdos, como los psicologos clínicos argentinos que ya acce-den automáticamente. Además, desde octubre funciona lo que han llamado "precedentes posi-tivos": si siempre da positivo el expediente de una titulación de una universidad determinada, se hace una lista con los solicitan-

nace una lista con los solicitan-tes que estén en esa situación y se les certifica.

La asociación Homologación Justa Ya aseguró en enero en una nota que no se está respetando la antigüedad del expediente. La abogada Mónica García, es-La abogada Monica Garcia, es-pecializada en estas validaciones desde hace 20 años, tiene tam-bién esa sensación: "El ministe-rio siempre ha llevado muy a ga-la que resuelven por estricto or-den de entrada, como dice la ley de procedimiento administrati-vo. Pero al despacho nos llegó el otro día una resolución de una solicitud de equivalencia inicia-da en octubre del 2024, cuando hasta tenemos expedientes del 2018"

En 2023, y durante nueve meses, el Ministerio de Hacienda y Administración Pública envió a 64 funcionarios al departamen-to de homologación y equivalen-cias de títulos extranjeros en la

cartera de Universidades (ahora cartera de Universidades (anora Ciencia, Innovación y Universi-dades) para agilizar, sobre todo, que cientos de profesionales de la salud pudiesen trabajar. Pero esos profesionales, que multipli-caron por seis la plantilla, volvieron a sus puestos. El BOE publi-có ayer una orden que permite a la ANECA contar con más ex-pertos evaluadores. Ahora hay 50. También se les permitirá que resuelvan los expedientes de for-ma colectiva, no particular.

Automatización

Morant dijo en el Congreso que Morant dijo en el Congreso que su ministerio ha encomendado a INECO —una empresa públi-ca del Ministerio de Transpor-tes y Movilidad Sostenible, refe-rente en digitalización— la "incorporación de tecnologías de corporación de tecnologias de automatización e inteligencia artificial para la gestión admi-nistrativa de los expedientes de homologación y equivalencia y para la robotización de una parte significativa de los procedi-

Uno de cada tres expedien-Uno de cada tres expedien-tes es de equivalencia —supone validar cotejando asignaturas de una carrera o un máster — y dos de homologaciones, un proceso más exhaustivo que se pide pamás exhaustivo que se pide par-ra ejercer profesiones reguladas como médico, dentista, psicólo-go clínico o arquitecto. ANECA está elaborando guías de requi-sitos por profesiones reguladas para que los solicitantes no ha-gan los trámites a ciegas, sino sa-biendo exactamente qué se les reclama y que el evaluador sena reclama, y que el evaluador sepa

reciama, y que el evaluador sepa qué tiene que pedir. La colombiana Cyntia Vargas aguarda su homologación desde hace cinco años y medio. Empe-zó los trámites desde su país en-viando por correo una pila de documentes físicos; abora todo documentos físicos; ahora todo el proceso se ha informatizado. "Es como una montaña rusa. Tú Tes como una montana rusa. Itu e armas una idea de la vida que quieres tener en otro país y no se cumple", se lamenta. Aún su expediente no ha llegado a la ANECA. Se ha ido tropezando ANECA. Se ha ido tropezando con distintas piedras en el ministerio. Ahora intenta solventarlo desde Francia, donde ha terminado un máster. En 2024 necesitó una carta especial de la Universidad del Rosario que aclarase un concepto porque se consideraba el expediente incompleto, y ahora le ha llegado un nuevo requerimiento, pero aún no sabe qué le van a reclamar. Por eso Vargas es una de las voces que dan la cara en Homologación Justa Ya. "Es una espera infinita".

ra infinita". La lucha por las homologaciones es una causa en la que siciones es una causa en la que si-gue metida Rami Admadi, pedia-tra de origen irani, pero gradua-da en Medicina en Nueva York. Tras cuatro años aguardando, por fin en abril de 2024 terminó su pesadilla. Ahora trabaja como destera en una elfrica privada doctora en una clínica privada a las afueras de Valencia, pero ni se plantea homologar su es-pecialidad. Sería empezar otro peregrinar y no está dispuesta.